## El comité de memoria histórica pide eliminar una inscripción franquista de la Concatedral - Levante de Castelló - 10/08/2017

# El comité de memoria histórica pide eliminar una inscripción franquista de la Concatedral

▶ Un informe del ente del Consell también detecta símbolos de la dictadura en el Hospital de la Magdalena y en la iglesia de Trinitat

J. MESTRE CASTELLÓ

Un comité de expertos de la memoria histórica elegido por la Generalitat insta a eliminar vestigios franquistas que permanecen en espacios emblemáticos de Castelló como la Concatedral de Santa María o el hospital de la Magdalena.

Este foro, que integra a historia-dores y abogados, fue creado por el Consell con la misión de detectar los elementos que sobreviven de la dictatura para su posterior desaparición de acuerdo con la aplicación de la Ley de la Memo-ria Histórica. La Cruz de Ribalta es el símbolo que más controversia ha generado, pero el informe re-alizado por la profesora de la Uni-versitat Jaume I, Rosa Monlleó, integrante de la comisión, ha loca-lizado otros restos del antiguo ré-gimen. Uno de los mismos se encuentra en la concatedral. Se trata de una inscripción que hace men-ción a las obras que se acometieron en la concatedral como consecuencia de su derribo durante la Guerra Civil y que reza: «Año primero de las obras, segundo de la liberación». La liberación se refiere a la derrota de la República, por lo que para los expertos supone un ensalzamiento del franquismo y un incumplimiento de la normativa de memoria histórica. Monlleó apuesta por su elimi-

nación
Luego se conservan dos símbolos en edificios públicos como el Hospital de la Magdalena y el instituto público Joan Baptista Porcar. El primero contiene, explica Monlleó, un escudo del yugo y las flechas. Ha sido pintado en blanco pero, según señala la profesora de la UJI, aún se puede apreciar. El centro educativo pre-serva la huella de un antiguo escudo del águila junto a un recordatorio de su contrucción: «plan nacional de construcciones escolares año 1959». Por último, la historiadora de la UJI incluye la exis-tencia de un yugo y las flechas y el nombre de José Antonio Primo de Rivera (fundador de la Falange) en la iglesia de la Trinitat. Al igual que en el hospital de la Magdalena, ha sido tapado con pintura en blanco, pero el dictamen insta a

Monlleó subrava que la comisión intenta en su trabajo ser res-petuoso con las diferentes creencias. Con el monumento de la Cruz del parque Ribalta, el infor-me tiene una posición más contemporizadora que otros colectivos como Recerca de la Memòria Histórica o Amics de Ribalta, que abogan por su desaparición. El análisis de los expertos estima que se trata de una figura que ce-





Inscripción en la concatedral (izquierda) y la cruz del parque Ribalta. ANGEL SÁNCHEZ/CARME RIPOLLÉS

El trabajo se remitirá al ayuntamiento y también aboga por trasladar la cruz de Ribalta al cementerio de San José

lebra el franquismo a pesar de cambiar su lema en 1979 de «Caídos por Dios y por España» por otro « de víctimas de la violencia», pero cree que la solución más adecuada pasa por trasladar la cruz al cementerio viejo de San

El informe, añade Monlleó, ha de ser analizado por la represen-tación jurídica del comité para posteriormente remitirse al Ayun-tamiento de Castelló, aunque no es vinculante.

#### Investigación de recerca

Recerca de la Memòria Histórica ha contabilizado 16 elementos franquistas en la ciudad. Menciona el el nombre de José Antonio o el escudo del yugo y las flechas que permanecen en grupos de vi-viendas de Castelló.

### Ruiz visita las exhumaciones de represaliados en Paterna

La concejala de Cultura y portavoz del Gobierno Municipal de Castelló, Verònica Ruiz, visitó ayer, junto a la concejala de Igualdad y Patrimonio del Ayuntamiento de Paterna Carmen ción que se están llevando a cabo en la localidad valenciana para localizar los cuerpos de represaliados durante el franquismo. Estos trabajos han permitido el hallazgo de los restos de 50 personas fusiladas durante ese periodo, la mayoría en la zona civil del cementerio. Las víctimas presentaban fracturas en el cráneo que indican que fueron golpeadas antes de su fusilamiento. LDC CASTELLÓ

## 59 símbolos franquistas en 27 municipios de la provincia

La Vall d'Uixó o l'Alcora mantienen cruces que ensalzan a «los caídos» durante la Guerra Civil

■ Un estudio realizado por el Grup per la Recerca de la Memò-ria Histórica de Castelló pone de manifiesto la existencia todavía de 59 símbolos franquistas en 27 de los 135 municipios de la pro-vincia de Castelló. El colectivo re-alizó este trabajo de acuerdo con la petición formulada por la Con-selleria de Justicia sobre vestigios

relacionados con la Guerra Civil y la dictadura. Incluye dos listados; un primero con la nomenclatura y simbología pide retirarlos al ser elementos que considera que se incluyen dentro de los supuestos de la Ley de Memoria Histórica; mientras el segundo se trata de personalidades del mundo cultu-ral y científico de la ciudad que tuvieron responsabilidad políticas durante la etapa del franquismo. En este último caso, aboga por analizar cada situación de mane-

ra particular. La investigación contempla re-ferencias en Altura, Almassora, Almenara, Altura, Arañuel, Benicàssim, Benicarló, Borriana, Cas-



telló, Cinctorres, Caudiel, El Toro, Figueroles, l'Alcora, la Vall d'Uixó, Llucena, Morella, Peñíscola, Sant Mateu, Segorbe, Vilavella, Villa-hermosa, Vinaròs, Serratella, Toga, Vallibona y Vila-real. Tras la capital, la Vall d'Uixó es la localidad con más recuerdos al

franquismo, con nueve, entre otros, una cruz de los caídos si-tuada en el centro de la ciudad. A continuación está l'Alcora, con cuatro elementos franquistas, de los que cabe destacar el monumento a los caídos en el cemen-